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记者：董事长你好，我想问个问题，近

期马云、任志强这一批行业领袖一一选择

了退休，您对这个问题是怎么看的？

王健林：很多人理解马云或者柳传志

退休，他们是退而不休，只是辞去了CEO

职务，现在依然是董事长。从执行岗位上

退下来并不意味着真正的退休，只是工作

方式的转换。

不过，现在中国的创业家确实到了更

新换代的过程，大部分创业家都是上世纪

九十年代初期或者上世纪八十年代下半

期开始奋斗的，现在年龄超过五六十岁，

逐渐进入改朝换代的年龄了。但是究竟

是哪个年龄退休好，五十岁退好，还是七

十岁退好，没有准确的规定，一是要看企

业的发展，二是看本身的精神状态和个人

的追求，我给自己的定位是2020年再退

休，我的退休就是辞去董事长。

我担心的不是怎么退的问题，而是中

国企业家群体怎么接班的问题。现在活

跃在中国舞台上有名望的企业家基本上

是上世纪八九十年代上台的，最近十来

年，中国很少产生知名的企业家，这是很

麻烦的。像马云这一批企业家都退了，那

就麻烦了，所以我担心的是新生代的企业

家能不能引领中国经济的发展，这个比退

休的问题更值得思考。

4、谈退休：我给自己的定位是2020年退休

万达集团董事长王健林：

做百年企业，国际万达，实现中国梦
5月28日，合肥，晴朗。万达集团董事长王健林再次来到这个他已经相当熟悉的城市，参加完签约仪式，面对诸多合肥媒体的长枪短炮，他

很直接，来者不拒，回答任何问题都信手拈来，从容自信。

从“万达广场”转型到“万达城”，万达集团的发展战略在变化着，从商业地产到文化旅游项目，对万达来说，质的变化的背后是一个企业百年

梦想的坚实步伐，个人的成功、企业的成功，也堆砌了中国梦最切实的基石。而对合肥来说，成长着，变化着，惊喜着。

记者：万达一直致力于打造百年企

业，要追求长期稳定的发展，必须考虑更

长远的未来，从这个角度上说，万达会坚

定走相关多元化的道路，万达集团未来的

战略发展模式会是怎样的？

王健林：我们的发展叫相关多元化，

基本上还是围绕着现代服务业来发展，我

们有不动产，包括购物中心和星级酒店，

其次是文化旅游产业，第三是零售业。我

们多元化的产业关注的是人的需求，针对

中国人需求的模式来发展。

做百年企业不是光喊口号，要有目

标，要追求长期稳定的现状，百年企业

要有内容，就是把我们现有的三个板块

逐渐做大，每一个板块都能成为世界一

流企业。

记者：从进入文化产业到成为行业的

领军者，万达只用了仅仅不到十年的时

间，这个成功是非常辉煌的，万达成功的

秘诀是什么？

王健林：万达进入文化产业是在

2005年，发展壮大我想有两个方面的原

因吧，第一个就是实力，我们是做地产

起家，有了强大的资金支持，文化企业

才发展得起来，这个实力一般企业是比

不了的，所以我们不是需要文化支撑，

而恰恰是其他产业的发展来反哺文化，

这样做文化的底气足了；第二并购，我

们去年三月份并购了美国的AMC，对

企业做大作用很大，现在的世界500强

企业没有一家在发展过程中并购其他

企业的，今年我们还有可能完成 1～2

起这样的并购。

3、多元化发展：每个板块都要成为世界一流

1、解密合肥万达城：

水上乐园，徽风皖韵

记者：合肥万达文化旅游城将会给合肥

这个城市带来什么变化？

王健林：合肥近几年实现了跨越式的发

展，城市规模不断地扩大，经济总量在增加，

人均收入也在增加，所有增长指标在中部甚

至全国在前列。在文化旅游这块还是需要加

强的，对于城市最好的营销就是文化旅游营

销，2016年9月，合肥万达城开业，我们一定

会让安徽合肥甚至整个中国感到震惊。

记者：与长白山的万达文化旅游城相比，

合肥的项目有哪些特色，有没有体现安徽和

合肥的文化底蕴？

王健林：合肥万达城具有唯一性、独创

性。同期我们在南昌也有一个项目，南昌是

海洋馆，合肥是水上乐园。南昌做的3D互动

西游记，合肥做的是创新。整个合肥万达城

的造景充满着徽风皖韵，天仙配的故事也可

能穿插其中。对于一个主题公园来说，设备

的影响力只占1/3，还有2/3要靠造景和文化

创意来实现。合肥万达城的很多项目在全国

就只有合肥才有，各地都差异化。

2、商业地产布局：

瑶海区将建万达广场

记者：您在签约仪式上说合肥第三座万

达广场将落户瑶海区，您对瑶海区的万达广

场有什么期待？

王健林：瑶海区万达广场会是现在的万

达广场的升级版，我们的万达广场每一年都

会有一个品质提升，2013年已经是品质提升

的第三年，我们针对当地的特色会有一些调

整，会有一些新的商家进来。

目前，我们已经在合肥的包河区、政务区有

两个店，瑶海区将建第三个店，未来要发展最多

在北边考虑。其实，我们的布局还将更多地考

虑其他城市，安徽现在16个市我们才进入了五

六个城市，很多地级市可能更迫切需要。

记者：从万达广场转型到万达城，万达城

是不是升级版的万达广场，这两者之间在运

行的模式上有哪些区别？

王健林：肯定不是万达广场升级版，因为当

初为了避免雷同，我们原来不叫万达城，是叫追

梦城。后来这个名字在中国、欧美等地区都被

注册了，我们想来想去干脆还是叫万达城。

万达广场是商业地产，而万达城是文化

旅游综合商业项目，是质的变化，是世界上独

一无二的，把中国传统文化和高科技融合起

来，做的是“无中生有”的事，比如万达城里的

大型秀剧场，打造的是中国的“红磨坊”。

记者：今天我们的签约仪式叫“合肥城、

中国梦”，我想问问您如何看待中国梦？

王健林：“中国梦”这个提法现在比较

热，中国梦现在还没有官方的解释，我个

人体会，中国梦讲起来说是民族复兴、国

家强盛，但这是它的外延，它的内在应该

还是讲群体和个人奋斗的成功，只有当无

数的个人梦、无数的公司梦都实现，自然

而然也就实现了中国梦。

中国梦的基石、中国梦的核心是个

人梦想的实现，如果脱离了这个，仅仅把

中国梦看成民族复兴，跟个人的梦想不

挂钩，也是不能实现的。要有无数的个

人奋斗，成功实现中国梦，不仅是商业的

成功，也可以是农业的成功，医学的成

功，科研的成功等，一批批这样的人实现

梦想，才能带动一个个企业实现梦想，最

后我们民族复兴、国家强盛的梦想就会

实现。所以中国梦跟每个老百姓的梦想

是挂钩的，老百姓的梦想是中国梦的基

石和核心。 沈娟娟 樊立慧

5、中国梦：老百姓的梦想是中国梦的基石和核心


